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PROTOKOLL 
 

12. ordentliche Vereinsversammlung 
des Vereins Waldregion Pilatus-Nord 

 
 vom 29. Oktober 2018, 19:30 – 21:10 

Gemeindesaal, 6102 Malters 
 

 
TRAKTANDENLISTE 
 
1. Begrüssung 
2. Protokoll 11. Vereinsversammlung 
3. Jahresbericht des Präsidenten 2017/18 
4. Bericht Holzschlagsaison 2017/18 
5. Rechnungsablage 2017/18 
 5.1 Revisionsbericht 
 5.2 Entlastung Vorstand 
6. Budget 2018/19 
7. Wahlen 
 7.1 Vorstand für Amtsperiode 2018-2022 
 7.2 Revisionsstelle für Amtsperiode 2018-2022 
8. Jahresplanung Waldbewirtschaftung 2018/19 
9. Verschiedenes 
 
 
 
1. Begrüssung 
 

Der Präsident Ruedi Amrein eröffnet die Versammlung mit einer kurzen Rückschau auf die 
prägenden Ereignisse im vergangenen Vereinsjahr: die Stürme Burglind und Evi. Die Ereignisse 
konnten in der RO positiv bewältigt werden, da die Strukturen nun viel besser sind als 
beispielsweise im Jahr 1999 beim Sturm Lothar. Allerdings sind die Mengen an Schadholz sehr 
gross und es ist noch nicht alles verkauft, da die verarbeitenden Betriebe zu kleine Kapazitäten 
haben. 
 
Ruedi Amrein begrüsst die anwesenden Vereinsmitglieder und Gäste. Namentlich werden 
folgende Personen erwähnt: Michiel Fehr, Wendelin Zemp und Christoph Hitz (lawa); Marcel 
Gigon und Peter Zurkirchen (Gemeinde Schwarzenberg); Hans Wyss (Gemeinde Malters);  
Niklaus Wolfisberg (WaldLuzern) und Prof. Thomas Rohner (Berner Fachhochschule, 
Gastreferent) 

 
Ruedi Amrein hält fest, dass die Einladung zeitgerecht zugestellt wurde und schlägt als 
Stimmenzähler Hanspeter Zemp und Ruedi Stalder vor. 
 
Abstimmung: Hanspeter Zemp und Ruedi Stalder werden einstimmig als Stimmenzähler 
gewählt. 
 
Die anwesenden 38 Waldeigentümer  vertreten 1329 von 2397 Stimmen. Das absolute Mehr ist 
somit 666 und das qualifizierte Mehr 886 Stimmen. 
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2. Protokoll 11. Vereinsversammlung 
 

Das Protokoll datiert vom 20. April 2018 und war wie bereits das Jahr zuvor auf der Internetseite 
des Vereins Waldregion Pilatus-Nord verfügbar. Durch die Anwesenden erfolgen nach Anfrage 
von Ruedi Amrein keine Änderungs- und/oder Ergänzungsanträge. Da es keine Wortmeldungen 
gibt, wird über das Protokoll abgestimmt. 
 
Abstimmung: Das Protokoll wird einstimmig genehmigt und verdankt. 
 
 

3. Jahresbericht des Präsidenten 2017/18 
 

Situation Holzmarkt 
Stürme Burglind und Evi verursachten einen Schaden in der Grössenordnung einer 
Jahresnutzung, im Frühjahr/Sommer kam noch wenig Schadholz durch Dürre und Käferbefall 
dazu. Als Folge sind alle Rundholzlager voll, gewisse Sortimente bis Frühjahr 2019; es kam zu 
Preiseinbussen durch Holzdeklassierung, Streichung der Holzschutzkosten und 
Bündelungsprämien. Verbleibende Absatzchancen bilden Spezialsortimente und Rundholz-
Export. Auch die Energieholznachfrage ist problematisch wegen des Nadelholzüberhangs. Der 
Wertholzverkauf 2018 verlief im ähnlichen Rahmen wie in den Vorjahren. 

 
Holzförderung 
Im Oktober 2017 fand eine Veranstaltung für Bauherren statt: Besichtigung eines Holzhauses in 
Malters. Die Werbung für Schweizer Holz wurde auf verschiedenen Kanälen fortgeführt: Tag des 
CH-Holzes im Schwarzenberg, Holzbauführer Zentralschweiz und pilatusHolz). Wir waren in 
Kontakt mit Kunden und lokalen Sägereibetrieben. 
 
Beförsterung 
Im vergangenen Jahr wurde die Leistungsvereinbarung seitens Kanton angepasst, was zu einer 
Reduktion der Beitragsleistungen um 8 % führte. 
Die RO stellte beim Lawa folgende Abträge: Beförsterung nicht organisierter Waldeigentümer 
und pauschale Nutzungsbewilligung, beide wurden auf Juli 2018 genehmigt. 
Entlang der westlichen RO-Grenze erfolgte eine Perimeterfestlegung im Bereich Rotmoos 
(Einigung mit WguE), im Bereich Littau-Luzern-Kriens-Horw sind Verhandlungen mit dem 
Stadtforstamt am Laufen. 
Momentan laufen nach Anmerkungen der Wettbewerbskommission Abklärungen betr. 
Beförsterung im Mandat resp. Mandatsausschreibung. 
 
Dienstleistungen 
Die Schnitzelfeuerungsanlage Muoshof in Malters läuft in zuverlässigem Betrieb und das 
Neophytenkonzept für die Gemeinde Malters befindet sich in der Umsetzungsphase 
 
Personelles 
Die RO-Forstfachperson Stellvertretung erfolgte im Berichtsjahr durch Mischa Hauswirth (Förster 
HF) mit zusätzlicher Unterstützung durch Thomas Hediger (Forstwart und Förster HF). 
 
Tätigkeiten Vorstand 
4 Vorstandssitzungen 
Begleitung der Forstfachperson bei der Sturmbewältigung 
Verhandlungen Perimeterfestlegung 
Vernehmlassung neue Leistungsvereinbarung 
Situationsanalyse lokale Sägereibetriebe 
Werbung für CH-Holz (Tage des CH-Holzes, Objektbesichtigungen) 
Teilnahme an Anlässen (Delegiertenversammlung WaldLuzern, Lawa-Veranstaltungen, etc.) 
 
Abstimmung: Der Jahresbericht des Präsidenten 2017/18 wird einstimmig genehmigt 

 



VV_12.doc  Seite 3 

4. Bericht Holzschlagsaison 2017/18 
 

Patrik Hofer (Forstfachperson) bietet einen kurzen Überblick über die Holzschlagsaison: 
 
Allgemeines 
- Organisationsgrad : 75 % (2540 ha/1039 Parzellen/349 Waldeigentümer) 
- Wetterverhältnisse: gute Holzernteverhältnisse im Vorwinter, Frühjahr bis Herbst sehr trocken 
- Kalamitäten:   Burglind und Evi (Steuschäden), etwas Käfer (Streuschäden) 
- Holzmarkt:   Nachfrage verhalten (volle Lager), Preise Altholz +/- stabil, Käferholz 

fallend (30 bis 40 %) 
 
Waldpflege 
- Jungwald- und Waldrandpflege – Planung/Umsetzung (10 ha/JW: 3 ha, WR: 1 ha) 
- Schutzwaldpflege: Projekte in Horw und Schwarzenberg 
 
Holznutzung 
- Menge:    8’729 m3, das sind 86 % von 2016/17 
- Sortimente:    NH: 81 %, LH 19 % 
     Nutzholz: 64 %, Industrieholz: 21 %, Brenn-/Energieholz: 15 % 
- Absatz:   Sägereien 20 %, Sägewerke 33 %, Industrie/Energie 30 %, Export 14 %,  
     Diverse 3 % 
 
Verkauf 
- ∅-Bruttopreis:  73 CHF/m3 (Vorjahr 68) 
- ∅-Erlös:   72 CHF/m3 
- Bündelung:   2.35 CHF/m3 
- Konditionen:   30 Tage abz. 2%, 60 Tage netto 
- Absatzmarkt mengenmässig beschränkt aufnahmefähig (Laub-/Industrieholz), Preise fallend 
 
Diverses 
- SHF/VLW-Mitgliedschaft und FSC-Zertifizierung: 3.60 CHF/ha u. Jahr (durch Verein bezahlt) 
- Rückblick Wertholzverkauf 2018: 196 m3, ∅-Erlös CHF 422/m3 

- Energieholz: sturmbedingt geringer Laubholzanteil 
- Hegetag Pilatus-Jäger (21.04.2018) 
- Neophytenbekämpfung in Malters und Horw 
 
Information 
Neue RO-Forstfachperson Stellvertretung ab 01.01.2019: Thomas Hediger, Forstwart und 
Förster HF, 26 jährig, wohnhaft in Schwarzenberg 
 

Abstimmung: Der Bericht über die Holzschlagsaison 2017/18 wird einstimmig genehmigt. 
 

 
5. Rechnungsablage 2017/18 

 
Die Bilanz und die Erfolgsrechnung wurden zum Zeitpunkt des Einladungsversandes auf der 
Internetseite aufgeschaltet. Der Kassier Hans Burri stellt anhand von Zusammenstellungen der 
Hauptpositionen zuerst die Erfolgsrechnung und danach die Bilanz vor: Der Nettogewinn beträgt 
rund CHF 2’000.-- . In der Bilanz wird das Vereinsvermögen von rund CHF 26'000.-- und unsere 
Reserve von CHF 100'000.-- erwähnt. Der Gewinn wird dem Vereinskapital zugeschlagen, 
welches somit auf knapp CHF 32’000.-- anwächst. 
 

 
5.1 Revisionsbericht 
 
Die Revisorin Karin Reinhard präsentiert den Revisionsbericht. Es gibt darin keine 
Beanstandungen. 
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Abstimmung: Die Jahresrechnung 2017/18 wird einstimmig genehmigt. 
 

 
5.2 Entlastung Vorstand 
 
Abstimmung: Dem Vorstand wird einstimmig Entlastung erteilt. 
 

 
6. Budget 2018/19 
 

Das Budget 2018/19 wurde als Bestandteil der Jahresrechnung 2017/18 ebenfalls auf der 
Website aufgeschaltet. Der Kassier Hans Burri stellt das Budget vor und gibt zusätzliche 
Informationen zu den einzelnen Positionen: Der Beförsterungsbeitrag wird etwa gleich gross 
ausfallen, der Aufwand für die Vorstandsarbeit wieder etwas kleiner. Es ist ein vorsichtiges und 
ausglichenes Budget mit einem kleinen Gewinn von rund CHF 1’300.-- vorgesehen. Hans Burri 
präsentiert auch den Finanzplan 2015-20 mit dem nachgeführten Ergebnis 2018: Die budgetierten 
Zahlen sind ganz konservativ, in den vergangen Jahren war der Abschluss jeweils immer besser. 
 
Abstimmung: Das Budget wird einstimmig genehmigt. 
 

 
7. Wahlen 
 

7.1 Vorstand (Amtsperiode 2018-2022) 
 
Ruedi Amrein stellt sich als Präsident zur Wiederwahl. 
 
Abstimmung: Ruedi Amrein wird als Präsident einstimmig gewählt. 
 
Heiri Heer, Hans Burri, Markus von Moos, Nik Fuchs und Josef Hofstetter stellen sich als 
Vorstandsmitglieder mit ihren bisherigen Aufgaben zur Wiederwahl. 
 
Abstimmung: Heiri Heer, Hans Burri, Markus von Moos, Nik Fuchs und Josef Hofstetter werden 

zusammen einstimmig gewählt. 
 
 

7.2 Revisionsstelle (2018-2022) 
 
Karin Reinhard steht als Revisorin wieder zur Verfügung. 
 
Abstimmung: Karin Reinhard wird einstimmig gewählt. 

 
 
 
8. Jahresplanung Waldbewirtschaftung 2018/19 
 

Patrik Hofer stellt die Planung für die Periode 2018/19 vor.  
 
Pflege/Biodiversität 

 - Pflege- und Waldrandprojekte: Mehrjahresziel umsetzen (10 ha) 
 - Altholzgruppen: 4 Stück 

 
Nutzung 

- Mengenziel: ca. 5 fm/ha Perimeterfläche, je nach Nachfrage und Zwangsnutzungsanteil 
- Preis: Stand 2018 halten für Frischholz 
- Bündelung: Privatwald mobilisieren und grössere Eingriffseinheiten anstreben 
- Abrechnung: Termineinhaltung 
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Diverses 
- Schutzwaldprojekte umsetzen 
- Betriebsplanungen 
- (Zwangs-) Nutzungen organisieren 
- Wildthematik weiterverfolgen 
- Neophytenbekämpfung 
 
Aktuell 

 - Wertholzverkauf 2019 (21.01.2019) 
 
 
9. Verschiedenes 
 

Forstfachperson Patrik Hofer berichtet von einem Neubau aus Holz in Schwarzenberg, bei 
welchem die Sägereiarbeiten mit Holz bezahlt wurden. Dies zeigt, dass die Waldeigentümer als 
Rohstoffproduzenten eigentlich in einer guten Position sind. 
 

Nach Dankes- und Gruss-Worten von Michiel Fehr, Niklaus Wolfisberg und Hans Wyss schliesst 
Ruedi Amrein die 12. Vereinsversammlung um 21:10 Uhr.  
 
 
Im Anschluss an die Vereinsversammlung hält Thomas Rohner, Professor für Holzbau und BIM an 
der Berner Fachhochschule ein Referat mit dem Titel: „Holzbauförderung – Konkrete Kreationen um’s 
Schweizer Holz“. 
 
 
 
Zürich, 29. April 2019 Der Protokollführer 
    gez. Markus von Moos 


